

## Sequía y una inédita crisis de agua pone en alarma al Gobierno en Uruguay ¿La región debe preocuparse?

El Ciudadano · 15 de mayo de 2023

---

*La escasez de agua en Uruguay es de extrema gravedad, causante de "la mayor pérdida de la economía nacional en los últimos 30 años".*



---

Una grave y prolongada sequía derivó en una histórica escasez de agua potable en Montevideo y la zona metropolitana, que el Gobierno de Luis Lacalle Pou enfrenta con restricciones en el consumo que han sorprendido a los ciudadanos y provocado una crisis política.

---

Un 'spot' que el Ministerio del Medio Ambiente comenzó a difundir durante el fin de semana explicó que Uruguay está sufriendo una sequía que afecta las reservas de agua para el consumo de la población, por lo que es necesario cuidar el recurso para que no se agote.

Por eso, solicitó que no se deje correr innecesariamente el agua de la canilla del baño, en el aseo personal o en la limpieza de la cocina, además de reducir el tiempo de la ducha, reseña [RT](#).

Los uruguayos ya demostramos que somos capaces de superar emergencias.

Si reducimos el uso de agua, podemos sostener las reservas hasta que lleguen las lluvias que tanto necesitamos. [pic.twitter.com/DXMdBT1ooQ](https://pic.twitter.com/DXMdBT1ooQ)

— Alvaro Delgado (@AlvaroDelgadoUy) [May 14, 2023](#)

También conminó a usar lo menos posible la cisterna y **encender el lavarropas y el lavavajillas solo con cargas completas** y programas adecuados, así como usar recipientes para lavar frutas y verduras, o baldes en el caso de los vehículos.

**No regar jardines**, reparar instalaciones defectuosas que generan pérdidas en el hogar y denunciar fugas en las calles; controlar desagües, tanques de agua y fosas sépticas y cerrar llaves de paso si se ausentan durante varios días de sus casas, son otras de las recomendaciones oficiales.

«Los uruguayos ya demostramos que somos capaces de superar emergencias, si reducimos las reservas de agua, podemos sostener las reservas por más tiempo», señaló la propaganda.

Ni en la versión más distópica íbamos a imaginar un Uruguay con escasez de agua potable, especulación en los precios del agua mineral y limitación de unidades para comprar. A la desidia y abandono en la gestión se suma un vacío de comunicación que deja a la gente a su suerte. [pic.twitter.com/iCEV5cSKLF](https://pic.twitter.com/iCEV5cSKLF)

— Fabiana Goyeneche (@Fabigoyen) [May 10, 2023](#)

### **Salinidad del agua**

Además de la escasez, la controversia de las últimas semanas se debe a la calidad del líquido, ya que la empresa Obras Sanitarias del Estado aumentó la salinidad en algunos cauces vinculados con el Río de la Plata con el fin de poder usar y distribuir esa agua, pues los embalses que se usan normalmente están agotados por **una sequía que ya ha durado tres años** y son insuficientes para garantizar el abastecimiento.

El problema es que, de acuerdo con la regulación oficial, los valores máximos permitidos de salinidad son de 200 miligramos por litros, pero ahora es de 400, y los usuarios de inmediato notaron el cambio de sabor.

¿Alguna vez te imaginaste un Uruguay sin agua potable? Nadie. Lo peor de todo esto: se podía prevenir pero ganó el infantilismo de hacer oídos sordos a proyectos que estaban para implementarse.

Cuidar algo tan esencial como el agua, algo tampoco lo pudo hacer Lacalle Pou.  
[pic.twitter.com/DhpKZrBx3J](https://pic.twitter.com/DhpKZrBx3J)

— Julieta Sierra (@JulietaSF\_) [May 11, 2023](#)

La desconfianza estalló de inmediato y se reflejó en denuncias por exceso de salinidad y en un **inusitado aumento en la compra de agua embotellada**.

El ministro de Ambiente, Robert Bouvier, y el presidente de Obras Sanitarias del Estado (OSE), Raúl Montero, agravaron la situación con unas confusas declaraciones sobre la calidad del agua.

«Si vamos a puntos técnicos, **el agua no es potable en la definición perfecta de potabilidad, pero si bebible**. Lo que nosotros decimos es que el agua es consumible», dijo Bouvier, lo que generó más confusión entre los usuarios.

📹 El ministro de Ambiente dijo que el agua que actualmente está suministrando OSE no es potable.

▶ "Si vamos a puntos técnicos, el agua en estas condiciones no es potable, pero es bebible y consumible", afirmó Robert Bouvier. [pic.twitter.com/J89jHoX2tE](https://pic.twitter.com/J89jHoX2tE)

— Telemundo (@TelemundoUY) [May 11, 2023](#)

«Nosotros no estamos diciendo que es potable porque tiene valores superiores a algunos en algunos parámetros (...) es apta para el consumo humano, que es consumible, **en líneas generales se puede cocinar con ella**, se puede usar para la higiene», afirmó Montero.

## Dudas

Lo que es un hecho es que el agua que hoy se distribuye tiene altos niveles de salinidad. Tanto, que incluso el Ministerio de Salud Pública tuvo que hacer una serie de recomendaciones para prevenir su uso en pacientes de riesgo.

De esta forma, las **personas con hipertensión o que usen diuréticos, embarazadas o con enfermedades renales, insuficiencia cardíaca o cirrosis**, no pueden consumir el agua salinizada que está saliendo de las canillas.

"LOS URUGUAYOS 🌊 NOS ESTAMOS QUEDANDO SIN AGUA".

En **#Uruguay** están pasando cosas malas, graves, para el futuro de nuestros Pueblos: Vienen por el **#agua 🌋** y a multiplicar el calentamiento ambiental.

Sigue: [pic.twitter.com/zSKI4IaC5T](https://pic.twitter.com/zSKI4IaC5T)

— Marcelo G. Cena (@marceloCena) [May 13, 2023](#)

Tampoco se debe agregar sal a los alimentos de niños de hasta dos años y lo recomendable es usar agua embotellada en los biberones de los lactantes, así como controlar la presión de los mayores de 60 años.

De hecho, en un reconocimiento de que el agua que se está distribuyendo no es potable para todos, el Gobierno diseñó un programa social para subsidiar la compra de agua embotellada para embarazadas, familias con bebés y pacientes de riesgo.

En medio de la creciente crisis, Lacalle fue cuestionado en el momento y de la forma menos esperada.

«**¿Qué pasa que el agua está tan salada?**», le preguntó un niño la semana pasada, cuando visitó una escuela primaria.

<https://twitter.com/KarenLomazzi/status/1657362609228619777>

Sorprendido, el presidente primero desconfió y le preguntó al alumno si alguien le había pedido que hiciera esa planteamiento, lo que el niño negó.

Luego, el mandatario explicó el origen de la crisis y las obras que se están realizando, dijo que había que esperar que lloviera y pidió cuidar su consumo.

### **Reclamos**

Organizaciones sociales convocaron a una manifestación y en la que denunciarán la falta de obras e inversiones del Estado que llevaron a esta situación.

Por otra parte, los ministros de Ambiente y de Salud Pública, junto con los directivos de Obras Sanitarias del Estado (OSE), ya fueron citados por el Parlamento para explicar las medidas que se están tomando en la emergencia y las políticas que se pondrán en marcha para que la escasez no se agrave en el corto plazo.

La intendenta de Montevideo, Carolina Cosse, consideró insuficientes y confusas las respuestas que ha emitido el Gobierno de Lacalle Pou, del que ella es opositora, ya que milita en el izquierdista Frente Amplio.

«No es por un tema de capricho, es porque hay que ser transparentes. **Estamos jugando con la salud de las personas.** ¿No será hora de poner restricciones al consumo? ¿De traer agua de otro lugar?», cuestionó.

También advirtió que el Gobierno nacional debería reconocer la crisis y darle información precisa a la población, en particular para que se sepa, en realidad, cuánta agua queda.

### **Destrucción de cultivos por falta de agua**

La preocupación crece día a día en Uruguay por una fuerte **sequía** que destruye cultivos y seca reservas de agua destinados a las ciudades. El embalse de Canelón Grande, ubicado unos 61 km al norte de Montevideo en el departamento de Canelones, quedó seco al punto de que se observan las rajaduras en la tierra otrora cubierta por el agua.

Ese reservorio fue originalmente pensado para riego y se usaba también para abastecer a una de las principales infraestructuras de distribución de agua potable del país, conocida como Aguas Corrientes, que sirve a la capital Montevideo y su zona metropolitana.

Uruguay, un país de casi 3,5 millones de habitantes, tiene más de la mitad de su población concentrada en esa área urbana y suburbana.

El prosecretario general de la agencia estatal de aguas, OSE, Juan Martín Jorge, explicó a AFP que en materia de agua potable el país atraviesa “una situación crítica, pero bajo control”, gracias al uso de reservorios alternativos y camiones cisterna que solucionan el faltante en todo el país.

Uruguay tiene posibilidades incluso de recurrir al agua del río de la Plata y potabilizarla. “No está previsto el corte de agua”, enfatizó Jorge.

De todos modos, desde inicios de febrero, el gobierno emitió una prohibición de uso de agua potable para fines no prioritarios como puede ser riego de jardines ornamentales o lavado de vehículos.

En el sector agropecuario la situación es de extrema gravedad. Es “la mayor pérdida de la agropecuaria y de la economía nacional en los últimos 30 años”, dijo el ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Fernando Mattos, citado el lunes por el diario *El Observador*.

En Uruguay, un país agropecuario por excelencia, muchos cultivos que habitualmente se utilizan para obtener granos fracasaron y están siendo pastoreados (comidos) por el ganado o, en el mejor de los casos, guardados en silos como alimento de cara a un invierno que se anuncia difícil por la escasez de pastos.

***Te puede interesar...***

**Petro busca parar la corrupción de altos mandos policiales y militares en Colombia ¿Qué hará?**

**El terrible caso del cura español que violó a más de 80 niños en Bolivia ¿Habrá justicia?**

---

Fuente: El Ciudadano